
Sistema desinenze III declinazione 

 

     Singolare    Plurale 

Nominativo    -, s [-]     -ěs [-ă]    

Genitivo    -is     -ŭm 

Dativo     -ī     -bŭs 

Accusativo    -m [-]     -ēs [-ă] 

Vocativo    = nom.     -ēs [-ă] 

Ablativo    -e, -d     -bŭs 

N.B.: tra parentesi quadre le desinenze del genere neutro 

Temi in consonante: sostantivi maschili e femminili 

Tema: reg- 

     Singolare    Plurale 

Nom.     rex (< reg+s)    regēs (< reg+ěs)1 

Gen.     regĭs (< reg+ĭs)    regum (< reg+ŭm) 

Dat.     regī (< reg+ī)    regĭbus (< reg+bŭs)1 

Acc.     regěm (< reg+m)   regēs (< reg+(n)s) 

Voc.     rex     regēs 

Abl.     regě (< reg+ě)    regĭbus1 (< reg+bŭs) 

Le consonanti occlusive, dinanzi alla s del nominativo, subiscono modifiche: 

- o, nel caso delle labiali, si aggiungono normalmente (pleb+s > plebs); 
- o, nel caso delle gutturali, danno luogo a consonante doppia (reg+s > rex); 
- o, nel caso delle dentali, si assibilano (milet+s > miless > miles); 
- o, nel caso delle nasali, danno luogo a caduta del nesso (action+s > actions > actio); 

Le consonanti nasali e liquide in -r presentano nominativo asigmatico: 

- action > actio, actionis; fortitudo, fortitudinis; 
- labor, laboris. 

Attenzione a due fenomeni:  

l’apofonia latina (mutamento di vocale breve che si viene a trovare in corpo di parola: es. miles, militis; 
fortitudo, fortitudinis; scelus, sceleris [perché c’è r]; 

il rotacismo (s intervocalica diventa r): honos, honoris; scelus, sceleris. 

 

 
1 Per analogia con i sostantivi in -ĭ. 



Temi in consonante: sostantivi neutri 

Tema: flumen      

Singolare    Plurale 

Nom.     flumen [no desinenza]   flumină (< flumin+ă) 

Gen.     fluminĭs (< flumin+ĭs)   fluminum (< flumin+ŭm) 

Dat.     fluminī (< flumin+ī)   fluminĭbus (< flumin+bŭs)1 

Acc.     flumen     flumină (< flumin+ă) 

Voc.     flumen     flumină 

Abl.     flumině (< flumin+ě)   fluminĭbus (< flumin+bŭs)1 

Temi in ĭ (= i breve): sostantivi maschili e femminili 

Tema: civeĭ-civĭ (apofonia) 

Singolare    Plurale 

Nom.     civis (< civĭ+s)    civēs (< civeĭ+ěs) 

Gen.     civĭs (< civeĭ+ĭs)   civium (<civĭ+ŭm) 

Dat.     civī (< civeĭ+ī)    civĭbus (< civĭ+bŭs) 

Acc.     civěm (<civĭ+m)2   civēs (civĭ+(n)s)4 

Voc.     civis     civēs 

Abl.     civě (< civeĭ+d)3   civĭbus (civĭ+bŭs) 

Temi in ĭ (= i breve): sostantivi neutri 

Tema: marĭ- 

Singolare    Plurale 

Nom.     mare (< marĭ)5    mariă (< marĭ+ă) 

Gen.     marĭs (< marĭ+ĭs)   marium (< marĭ+ŭm) 

Dat.     marī (< marĭ+ī)    marĭbus (< marĭ+bŭs) 

Acc.     mare (<marĭ)    mariă (< marĭ+ă) 

Voc.     mare     mariă 

Abl.     marī (< marĭ+d)   marĭbus (marĭ+bŭs) 

 
2 Per analogia con i sostantivi in consonante; forme in -ĭm (< im) residuano in alcune parole: es. puppim, tussim. 
3 Per analogia con i sostantivi in consonante; forme in -ī (< id) residuano in alcune parole: es. navī. 
4 Per analogia con i sostantivi in consonante; forme in -īs [< i(n)s] sono diffuse fino al I sec. d.C., soprattutto in 
poesia: es. Virgilio, Eneide, 6.809-810: […] Nosco crinis incanaque menta / regis Romani “riconosco la chioma e 
la barba canuta del re di Roma (scil. Numa Pompilio)”. 
5 La ĭ breve si trasforma in ě, mentre cade in sostantivi nati da aggettivi: es. tema: animalĭ: nom. sing. animal, gen. 
sing. animalis, abl. sing. animalī, nom./acc./voc. plur. animalia, gen. plur. animalium; identico calcar, calcaris. 



Esercizi di traduzione 

1. Homini rationem et orationem natura dat. 

2. Procērae arbores longas radices habent. 

3. Autumno hirundĭnes ex Italia in calĭdas Africae regiones migrant. 

4. Vere arbores florent, aestate vel autumno poma dant. 

5. Persae Graecorum nomen horrebant. 

6. Discordia inter consules civitati calamitates et legionibus ruinam parabat. 

7. Apium alvearia pueris oblectationem, agricolis lucrum parabunt. 

8. Temporibus antiquis Centaurorum genus ferum in Thessalia erat. 

9. Fortitudo est dolorum laborumque contemptio. 

10. Malorum hominum societas bonis moribus perniciosa est. 

11. Divina natura dat agros, ars humana aedificat urbes. 

12. Frigidae fontium aquae viatoribus semper gratae erunt. 

13. Hannibal, Carthaginiensium dux, multas Italiae urbes capiet. 

14. Tyranni filii hominum caedes et urbium excidia vetabunt. 

15. Timidae oves vulpium et luporum insidias ignorabant. 

16. Equites acutis calcaribus equos incitabant cum proelium committebant. 

17. Pastor cum ovibus in ovili manet, quia hiems appropinquat. 

18. Iudicis vox in tribunali resonabat. 

19. In insulam incolae scaphis sal portabant. 

20. Navis in flumine magna, in mari parva. 

 

Note di sintassi: 

Il complemento di tempo determinato si realizza in latino con l’ablativo semplice: es. vere veniam 
“verrò in primavera”. 

Il complemento di tempo continuato si realizza in latino con l’accusativo semplice: es. naves 
Romanae multos menses in alto manebunt “le navi romane rimarranno in mare aperto per molti 
mesi”. 

La proposizione causale si realizza in latino con quia / quod / quoniam + indicativo quando la causa è 
oggettiva: es. Romanae iuventutis mores laudamus quia severi sunt “lodiamo i costumi della gioventù 
romana perché sono austeri”. 

 

 


